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我出生于山西省ཚ行山区晋东南平顺

৯的一个小山村。我的⡦亲是1942年参加

革命的老战士，在␞海战ᖩ中负Ք。由于

出身革命军人家庭，使我从小就有当兵的

梦想。1968年我应ᖱ入伍当了海军， 实
现了我多年的愿望。

入伍后，我先在✏台海军岸⛞11团任

战士、班长˗1970年6月被部队推㦀到清

华大学工程物理系学习৽应ึ工程专业˗

1974年4月毕业后分配到青岛海军核潜艇

部队，历任技师、分队长、技术员、工程

师、室主任、高级工程师等职˗2010年ᓅ从

部队退休。在43年的军人生涯里，能为海军

核潜艇事业工作一生，我感到无比自䊚。

参加中国核潜艇基地初期建设

1974年4月10日，青岛的春天格外Ფ

朗， 这一天虽然很平常，但对我们这些

从清华大学分配到核潜艇部队的48名海军

为海军核潜艇事业工作一生
○杨龙水喋1970 ㏓➕喌

学员来说，ত是䳮以ᘈ怀的一天。我们来

到北海㡠队机关报到后，҈一辆老式军

用卡车出发了，ࠐ分钟后就驶出了市区。

卡车在海边一ᶑጾ⤝ゴ的山路上仐㉨

着，快两个小时到达了目的地——Ṣṣ

岛。当时是组建初期，生活ᶑԦ非常ᐞ，

我被分到了⟳料中队。

我们分到⟳料中队的28人都տ在南チ

山头一个大简᱃工Ἂ里，这里没有Ṽἵ，

ਚ有双人ᒺ，生活ᶑԦ非常㢠苦。那时，

工兵10团、14团在施工，䇨多设施还在建

设中，ࠐѾ⇿天都会放⛞⛨石，很ড䲙，

⺾石常常㩭在我们տ的简᱃工Ἂ顶上，有

一次，一ඇ十多ᯔ重的石头，ク䘿ቻ顶

下来，重重地㩭在地上了个ඁ，幸ҿ没

有Ք到人。在南チ山头那段时间是最㢠䳮

的，生活用水非常困䳮，山头上虽然有个

大大的水⊐，但经常是オ的，有时候供不

上水，需要到山下ᣜ水。创业阶段的㢠苦

也⼘练人，䭫⛬了我们的ਲ਼苦精神，成为

我们人生成长的䍒富。

为了能ቭ快形成核潜艇的保障能力，

上级安ᧂ⟳料中队大部分人员到四川、东

北㪛㣖岛、北京、西安等地有关单位实

习，我们这些清华毕业生也分别去了这ࠐ

个地方。我ഐ为ᛓ急性黄⯨性㛍⚾未去实

习，在青岛401海军५院տ院，一个月后

出院，正䎦上首㢈核潜艇“长ᖱ一号”艇

进驻基地⸱头正式服ᖩ的历史性时刻。
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1974年8月1日起，首㢈核潜艇“长ᖱ一

号”艇正式服ᖩ，我国成为世界上第五个

ᤕ有核潜艇的国家。

到核潜艇陆上模式反应堆实习

1976年初，⟳料中队扩编为⟳料大队

（团级），⟳料大队下设三个中队，⇿个

中队下设三个分队，我被任命为一回路中

队物理分队的分队长。物理分队主要任

务是负责核潜艇৽应ึ的物理、热工、

控制方面的工作。由于物理分队⎹及专业

䳮度最高，为↔，我们分队的很多人在四

川909基地实习了好ࠐ年，我在模式৽应

ึ（代号196）物理组实习了近一年的时

间，当时物理组有吴英华、沈ᙍ、卜永

⟉、张䏳ӝ等老一䖸科研专家，为了获得

߶确的䈅傼结果，他们对⇿一个实傼数据

都Ԅ细分᷀，那种对工作认真负责的精神

和ᘱ度给我们留下非常深刻的印象，同时

从他们那里也学到了䇨多知识。那时在物

理组实习的还有物理班的马⦹林、司先

⩒、ằ士坤。ਖ外，热工班的同学也在

909基地实习过。

参与核潜艇洞库设施技术验收

1979年我被调到⟳料大队机关的技术

组，主要负责核潜艇⍎ᓃᦒ料区的设备、

设施的傼收工作，与工区的工作人员联系

䖳多，为了䘲应工作，我努力学习了该区

的设备、设施傼收的有关技术和指标要

求，ᦼᨑ了水、风、电、气、᳆等䖵助设

施、设备的技术情况，学习各项设备和设

施傼收标߶，积㍟了相关的知识，最终安

全顺利完成了设备和设施的技术傼收，

为৽应ึ开ⴆỰ؞、৽应ึᦒ料ྐ定了

基础。

不怕辐射完成核潜艇首次中修任务

1982年“长ᖱ一号”艇ഐ故需要进行

潜艇中؞，这是核潜艇首次开展中؞，上

级机关特别重视，৽应ึ开ⴆỰ؞阶段要

在青岛潜艇基地进行。根据上级要求，基

地成立了核潜艇中؞办公室，负责中؞৽

应ึ开ⴆỰ؞阶段的各单位之间的协调工

作，海军机关和㡠队机关均派人进驻现场

指导，四川909基地、㪛㣖岛431ল、↖汉

719所等单位承担技术和实施任务。我有

幸作为⟳料大队的代表加入了中؞办，负

责中؞期间需要⟳料大队完成或配合的协

调工作。

当时，中؞办成立后，位置选在X号

⍎口外ᐖ侧，原是工程兵的简᱃工Ἂ， 
Չᡯ的顶部ᰙ已经被ᦹ了，急需改造，

没有经费，于是领导决定我们自己动手؞

补。ᡯằ需用䀂钢✺接，我们就自己学着

✺，了解清ᾊ✺接需要的电流安培范围，

带上防ᣔᑭ，᪨索着✺接，很快大家都能

来ࠐ下了。虽然✺的样子不好看，但还是

很结实的。我✺的质量相对比䖳好，ഐ↔

后来成为主力。✺完ᡯ大ằ后，我还ᑞ

助基地环境ࡲ量ㄉ✺了一个ቻ顶大ằ， 
基地环境ࡲ量ㄉㄉ长曲善ཾ是清华毕业的

学ᕏ，也是中؞办的成员。ᡯ㩭成后，

大家都非常高兴，走进自己辛勤ࣣ动改造

的伏堂，ਲ਼起依来真是格外香ੰʽ 
我在中؞办工作期间， 印象最深刻

的是清理৽应ึึ㡡㡡ᓅ强放射性的ᵲ

质。由于设备故障的原ഐ，䇨多强放射性

ᵲ质聚集到㡡ᓅ，放射性强度高达三千微

伦。，工作人员无法䶐近，ѕ重影响人身

安全和中؞进度。中؞的地方ল家不肯接

受处理任务，在这种情况下，领导下决
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心，由中؞办组织人员和艇员队共同完成

㡡ᓅ清理任务。为↔，制定了周密的工

作计划， ѕ格控制人员⇿天清理工作时

间，确保人员安全的情况下，ቭ快完成㡡

ᓅ清理工作。中؞办有季ጷ余、曲善ཾ和

我，艇员队䖞流⇿天20人，ഐ为⇿次都需

要教艇员如何干，ഐ↔我们三人也䖞流到

㡡ᓅ去示范，实际上我们三人接受的ࡲ量

都超了，佩带的ࡲ量笔⇿次都满格了。清

理工作到第七天，所࢙的工作量不多了，

我们三人决定不要艇员来了，我们三人完

成了ᢛቮ工作。究ㄏ接受了多少䗀射ࡲ

量，我们也不清ᾊ，肯定超了不少。但为

下一步继续中؞ᢛ清了障⺽，也是我们对

中国核潜艇事业的奉献。ഐ在؞艇工作中

表现ケ出，我荣立了三等功。

全面开展核潜艇的维修技术保障工作

1984年部队第一次整编，原来的机关

技术部和两个大队合并，成立了基地㡠㡩

理部，我被任命为部机关的技术䇝练科؞

副科长。技术䇝练科的职责是负责核潜艇

的维؞技术保障和机关下各中队的业务

䇝练工作，有科员近20余人，不少是清华

的同学和下ࠐ届校友，是部机关最大的科

室。其后三年多时间里，我们科在ࠐ㢈核

潜艇的日常航行؞理和技术保障方面，做

了大量的技术基础工作，编写了有关的技

术文Ԧ，圆满完成了核潜艇的维؞技术保

障任务˗并配合工ল完成了在青岛核潜艇

ඎ؞、䈅小؞等计划性؞理任务。

1987年部队再次整编，成立了㻵备؞

理部，由于核安全ᕅ起高度重视，部机关

增设了核安全处，成立了部机关直单位

核安全分᷀室（㩕级），我成为核安全分

᷀室第一任主任。实际上，从这时候开

始，部机关的䇨多有关核潜艇৽应ึ的运

行、؞理技术保障工作都由核安全分᷀室

承担，成员最多时有十多个人。为↔，分

᷀室最ᰙ配备了两台计算机，后来，建设

了专用计算机ᡯ，还配备了 VAX-2 小型

计算主机和多用户终ㄟ系统，从科研单位

ᕅ进৽应ึ⟳耗管理程序及安

全分᷀等程序，初步具备了৽

应ึ⟳耗分᷀管理和䈅傼⍻䈅

能力。 
分᷀室成立不久，就面Ѥ

Ḁ核潜艇৽应ึ物理启动䈅傼

任务：有一㢈潜艇维؞工期䖳

长，৽应ึึڌ时间已经一年

ॺ以上，根据৽应ึ物理启动

要求，৽应ึึڌ超过14个月

以上的启动，于三类ึ物理

启动，必享有一整套物理启动

文Ԧ，并通过专家技术ᇑ查和

报上级有关部门批߶。当时上

级计划委ᢈ科研单位承担该艇
杨龙水在“长征 -2 号”核潜艇的核反应堆控制室进行物

理试验
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的物理启动，但是要价ཚ高（80万元），

大大超过维؞预算经费。ഐ↔，上级指

示：“我们部队䶐自己的技术力量，在

䖳少的经费内，完成这样技术性䖳强的任

务”。

接到上级指示后，我部在焦增ᓊ总工

的领导下，৽༽认真讨论，分᷀现有的技

术ۘ备能力，Ự查我们的䈅傼仪器。没有

三≏化⺬中子计数管，就从核潜艇总㻵ল

借用≖-3中子计数管˗并在其他潜艇৽应

ึ上进行了提升控制ἂ计数⍻䈅˗还邀䈧

有关专家对≖-3中子计数管在三类ึ上使

用进行评ՠ。最后，向上级回༽，我们可

以承担Ḁ潜艇৽应ึ三类ึ的物理启动䈅

傼任务。

获得上级批߶和ᤘ款（15万元）后，

我们认真߶备，编写并৽༽讨论؞改物理

启动技术文Ԧ，考傼䈅傼仪器，对参䈅人

员进行培䇝，模ᤏ演练，ቔ其对৽应性

加程序进行设计优化。经过专家会ᇑ查通

过后，我们䶐部队自己的技术力量，精

心组织顺利完成了该潜艇三类ึ的物理启

动任务。该项目后来荣获军队科学进步一

等奖，我是获奖成员之一，也ഐ↔提前一

年调级。

1992年基地技术干部䟷取考核㚈任

制，通过述职考核和英语考䈅，在核潜艇

基地工农兵大学生中，我是第一批被㚈为

高级工程师的，授予海军专业技术大校军

衔。↔后，经历了两次续评，在高级工程

师的职务上一直到2010年ᓅ退休。

在核安全分᷀室（后改称核动力运

行支持中心）工作的23年期间，我先后

获军队科技进步一等、二等、三等、四等

奖共计十多项，曾享受军队科技二等津䍤

一年。

我从清华大学毕业到核潜艇部队工

作，见证了第一代核潜艇的成长和发展༞

大，从事了核潜艇航行؞理、计划؞理、

৽应ึ物理启动、৽应ึᦒ料、核潜艇退

ᖩ等环节的有关工作，我感到很自䊚。

为了核潜艇事业与妻子分居 10 年

我与子ᡯ慧၏1976年元ᰖ结ႊ，ႊ

后我在青岛部队，她在河北省⎹৯工ল上

班。次年我们的女儿出生，子⤜立带ᆙ

子ਲ਼了不少苦。分ት期间，我们在一起的

时间加起来不到20个月。ᆙ子小的时候，

⇿次我回到家，她总是䓢着我，ࠐ天后才

⟏ᚹ，回想起来感㿹ҿ⅐子和ᆙ子的ཚ

多了。 
开始ࠐ年，部队տᡯ都是Ѥ时工Ἂ，

家Ѥ时来队探亲，տᡯ特别䳮找，ਚ能

到处ᢈ人想办法，有的借տ䱴近老百ဃ

家，有的տ工区工人的简᱃ᡯ。有一年家

来队，打了电报，但是，中队的通讯员

没有及时找到我，晚依时才告䇹我，ᰙ已

䭉过最ᵛ的公共汽车了，无法到⚛车ㄉ接

了。我ਚ好ᢈտ在市区部队招待所的同

事，䈧求他ᑞᘉ到⚛车ㄉ接一下。那天下

着䴘，天快唁了，子ᣡ着女儿在车ㄉ久

杨龙水共获得十余项军队科技进步奖
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2019年4月27日，是清华大学108华
诞。就在这一天，清华大学汽车系升格为

车辆与运载学院，我有幸受邀去参加这次

盛典。我能参加这次盛典，并不ӵӵഐ为

清华是我的母校，更是ഐ为我的家庭和清

华之间的源之深。

我和清华之间的那些故事
○孟  运喋1975 ㏓ᬌ㏫⩡喌

1935年，我⡦亲孟庆基（参加革命后

以字代名改为孟少农）从长⋉一中以全省

高中毕业会考第一名的成绩，考取了清

华“清ሂ公费生”，进入了成立于1932年
的机械工程学系学习。⡦亲刚入学就满

怀爱国热情参加了著名的“一二·九”学

生运动。在就学期间，⡦亲发奋读书，成

绩⚯然。不想到大学二年级期ᵛ，⠶发了

“七七”⋏桥事变，日本人发动了全面

华战ҹ。在↔ড急时刻，清华大学举校ץ

南䗱。当南䗱到达长⋉时，在抗日热情的

傡动下，⡦亲和三十ࠐ位同学一起ᣅ笔从

ᠾ，进入陆军交通䖾重学校学习实䐥。

直到1939年夏，他又回到西南联大继续

学业。

1941年2月21日，第五届清华ᓊ子䎄

款留美公费生名单公布，共有17人，我⡦

亲即是其中一员。这17人不ӵ有清华学

子（9人），还有北大、协和等校的高才

生。在这⸝⸝的名单中，一个个闪光的

等不见我的影子，焦急万分。同事ク着军

用䴘㺓到了车ㄉ，找到了他们，问ਲ਼依了

ੇ˛ഐ为不⟏ᚹ，我家回答ਲ਼过了，其

实根本没有ਲ਼东西，侯着㛊子在招待所

合了一ᇯ。直到1985年10月，女儿9岁ࠁ
了，我子才调至青岛仪表局下的青岛

显ۿ管ল，全家得以团聚。 
我们1970年进入清华大学，至今已经

快50年了。回想起走过的路程和取得的成

绩，总是䳮ᘈ清华大学的老师们，特别是

班主任郑福㼅老师的辛勤培养教育。他们

不但传授给我们知识和解决问题的方法，

更为人师表，教授我们做人的道理。同学

们相聚在清华大学，同在一ḻᇯ㠽楼起

ት，同在一个依堂就餐，同在一间䈮堂学

习，结下了深的同学情谊。非常感谢同

学们对我的关心和ᑞ助，祝福同学们各自

多保重，晚年身体健康。
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